dans les villes et les villages des dommages considérables qui peuvent être attribués directement aux méfaits de la guerre. L'Equipe a constaté elle-même, et elle en a entendu parler, des indices de pillage dans les secteurs touchés par la guerre, surtout au cours de la période qui a suivi immédiatement la fin des combats. En cinq occasions distinctes, l'Equipe a aussi été témoin de l'arrestation de membres de la Troisième division de commandos de marines pris en flagrant délit de pillage.

Le 12 janvier 1970, le Gouvernement militaire fédéral a ordonné à ses troupes de demeurer jusqu'à nouvel ordre là où elles se trouvaient. Au cours de la grande tournée qu'elle a faite du 17 au 22 janvier 1970 dans le secteur de la Troisième de commandos de marines, l'Equipe a constaté que ces ordres n'avaient pas été respectés dans tous les cas. Cette indiscipline a nui aux opérations de secours et au rétablissement de l'ordre public. Le manque de moyens de communication et de transport et le peu d'expérience des jeunes chefs ont d'ailleurs concouru a créer cet état de choses.

Dans les secteurs qu'elle a visités après la fin des combats, l'Equipe a entendu dire qu'il y avait eu des viols. Dans certains cas, ces accusations ont été entièrement confirmées. Toutefois, là où l'on a interrogé les filles aperçues en compagnie de militaires, l'expression "mariage forcé" s'est révélée plus exacte. Le commandant de la Troisième division de commandos de marines a donné à ses principaux officiers des secteurs avancés l'ordre rigoureux d'imposer des punitions sommaires et sévères aux coupables de viol et de pillage. On a signalé à l'Equipe des cas où ces punitions ont été effectivement imposées.

Au cours de la dernière tournée d'inspection des secteurs divisionnaires, l'Equipe a constaté une amélioration considérable de la discipline et de l'ordre public. Quoique portant leurs armes, les troupes de la Première et de la Deuxième divisions étaient bien contenues et occupaient toujours leurs positions. La Première division avait remplacé des éléments de la Troisième division de commandos de marines et occupait la ligne Thiala-Orlu-Okigwi-Umuahia-Bende-Arochuku.